

Reseñas Bibliográficas

NOTA SOBRE:
LA CUESTION DEL CANAL DE PANAMA

De: HUMBERTO RICORD

Editora: Imprenta Hernández (16 páginas)

El opúsculo **La Cuestión del Canal de Panamá**, contiene un penetrante, certero y valiente análisis de la intrusión imperialista norteamericana en Panamá y de sus funestas consecuencias.

Aunque en forma sintética, pero brillante, el autor logra exponer los puntos capitales y nefastos de la incumbencia yankee en nuestro país y de la reacción nacional frente a los mismos. A nuestro juicio, merecen destacarse tres aspectos o aportes aclarificadores del opúsculo al estudio de la cuestión del Canal de Panamá, a saber:

1º Lo negativo y perjudicial de la penetración imperialista norteamericana en nuestro medio, tanto en lo político, lo económico como en lo social.

2º La existencia de dos corrientes en la lucha nacionalista panameña. La una representada por las clases dominantes u oligarquía, expresada en la diplomacia revisionista iniciada por nuestro gran estadista Eusebio A. Morales en 1904, y que se ha vertido en exigir jugosas prebendas económicas y monetarias a cambio de oprobiosas concesiones po-

líticas y territoriales, traicionando en esta forma los intereses patrios y soberanos. La segunda representada por las clases populares (la clase obrera, campesina y media), las cuales sienten en carne viva todo el peso de la ingerencia yankee y son las que han llevado la vanguardia de la lucha nacionalista, para lo cual no han reparado en ofrecer sus vidas y sangre en aras de la reivindicación nacionalista istmeña. Y

3º Que la lucha anti-imperialista panameña tiene que reforzarse mediante una activa militancia nacionalista en todo nuestro territorio, y con todos los medios e instrumentos a su alcance.

Por otro lado, el enfoque histórico del autor, representa un aporte valiosísimo al enjuiciamiento de nuestra historia canalera y de base fundamental para el encauzamiento e integración de una organización nacionalista, que sea la vanguardia de los intereses populares, como acertadamente sugiere el autor en sus conclusiones.

Armando Muñoz Pinzón